

La Mañana

VIERNES 6 DE ENERO
DE 2023

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE

Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana
Luis Cresencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional
Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores
Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación

CERO IMPUNIDAD

1. Respecto a los sucesos ocurridos en Culiacán, el presidente expresó que se actuó de manera responsable para cuidar a la población civil, agradeció el apoyo del gobierno de Rubén Rocha, así como de autoridades municipales. Lamentó la pérdida de vidas de quienes se encontraban en el cumplimiento de su deber y de todos los seres humanos que participaron en estos enfrentamientos.

2. Rosa Icela Rodríguez dio a conocer información sobre el operativo que se llevó a cabo el día de ayer en Culiacán, Sinaloa. Reiteró que no vinieron a ganar la guerra, sino a construir la paz. Este es, de acuerdo con la secretaria, el nuevo proceder del gobierno de México, en donde se privilegian los derechos humanos, el bienestar de las familias y de las comunidades. Dijo que nadie está por encima de la ley, ninguna organización criminal es favorecida por este gobierno, por lo que aseguró que van a seguir trabajando bajo esta línea, con respeto al debido proceso.

Refrendó su acción de trabajar porque haya cero impunidad, teniendo en claro que el camino para hacer frente a la corrupción es cero corrupción y cero complicidad. Pidió a la población en general que no compartan información falsa o sin verificar, puesto que todos construimos la paz.

SEGURIDAD

1. Luis Cresencio Sandoval informó que la SEDENA realiza de manera permanente, en coordinación con las instancias de inteligencia del Gabinete de Seguridad, actividades de inteligencia estratégica, operacional y táctica, sobre blancos prioritarios y de interés, que son generadores de violencia y representan una amenaza para la sociedad y para el estado mexicano.

Dijo que desde hace 6 meses se detectaron las áreas de influencia donde Ovidio N realizaba sus actividades ilícitas, relacionadas con el tráfico de metanfetaminas y fentanilo. Recordó que durante esta administración, se han asegurado 178,122 kg de metanfetaminas y 6,096 kg de fentanilo, además de 1223 laboratorios asegurados.

2. Informó que se intensificaron los reconocimientos, vigilancia y presencia de tropas en el norte y noreste de la ciudad de Culiacán, que se identificó como área de operaciones. Tomando como experiencia los hechos del 17 de octubre del 2019, la novena zona militar jurisdiccionada en el estado de Sinaloa, mantiene una coordinación con los tres órdenes de gobierno para responder a posibles contingencias, derivadas de las acciones de los grupos criminales, reforzando la seguridad en las instalaciones militares, actualizando los planes de defensa, intensificando el adiestramiento, dotando a las tropas de mayores medios, previendo fuerzas de reacción, tanto terrestre como aéreas, para cumplir con la misión principal al menor costo de pérdidas de vidas humanas.

3. Explicó que el día de ayer se desplegó una patrulla de la Guardia Nacional al norte de Jesús María, municipio de Culiacán, Sinaloa, en donde se encontraron vehículos sospechosos con apariencia de blindados. La GN que tenía como apoyo a elementos del ejército mexicano, persuadieron a las personas a bajar de los vehículos para ser revisados, pero los presuntos criminales los agredieron y emprendieron la huida, por lo que se alertó al personal militar que estaba en el área para poner en ejecución el plan de contingencia y activar todas las acciones que se habían establecido como procedimiento de seguridad, en caso de una situación de esta naturaleza.

4. El Ejército Mexicano y la Guardia Nacional actuaron conforme a lo establecido en la Ley Nacional del Uso de la Fuerza, respondiendo a la agresión y empleando sus armas de fuego, informó. Se aseguraron a 18 personas, entre ellos, uno fue identificado como Ovidio, cabeza del Cártel de Sinaloa, con la posible intención de que lo dejaran en libertad. Derivado de los hechos, células criminales lograron agruparse para rescatar a Ovidio, agrediendo a personal militar que se encontraba en el lugar. Informó que lamentablemente perdieron la vida 7 militares y 9 resultaron heridos. Informó que los agresores emplearon ametralladoras calibre 50, por lo que se hizo necesario apoyar con fuego desde aeronaves para garantizar al personal militar su seguridad, así como generar seguridad a la ciudadanía.

5. Simultáneamente, células del grupo criminal realizaron bloqueos en diferentes puntos de la ciudad de Culiacán, así como en los accesos de la misma para evitar su evacuación, realizando disparos con armas de fuego a las aerolíneas de la Fuerza Aérea Mexicana, así como de líneas comerciales e instalaciones del aeropuerto; sin embargo no lograron recatar al detenido.

Informó que, a pesar de los impactos, no se presentaron afectaciones en el personal que transportaban ni en la ciudadanía.

6. Ante la amenaza inminente, se llevó a cabo la evacuación de Ovidio N, empleando un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana, donde, con todas las medidas de seguridad, se logró la extracción y su traslado a la Fiscalía especializada en materia de delincuencia organizada, en la Ciudad de México, quedando a disposición del ministerio público de la Federación. Posteriormente, se desplegaron 3586 efectivos del Ejército y Guardia Nacional.

7. Durante el transcurso de la tarde de ayer, el comandante del 43 Batallón de Infantería y uno de tropa, además de 3 elementos fueron heridos, derivado de una agresión con armas de fuego por parte de elementos de la delincuencia organizada, confirmó.

Informó que gracias al adiestramiento, capacitación y acción coordinada entre Ejército, Fuerza Aérea, Guardia Nacional y autoridades estatales, se logró la neutralización, manteniendo la paz y tranquilidad.

8. Las autoridades contabilizaron 19 fallecidos por parte de los transgresores de la ley, así mismo, se detuvieron a 21 personas integrantes de estos grupos delictivos, asegurando 4 fusiles calibre 50, 6 ametralladoras calibre 50, 26 armas largas, 2 cortas, cargadores, cartuchos, 13 vehículos, además de la inutilización de 40 camionetas de las que 26 eran blindadas.

Lamentó que 10 militares perdieran la vida en el cumplimiento de su deber. Reiteró que el estado mexicano brindará todo el apoyo a los deudos. Además, informó que 35 militares se encuentran en atención médica por heridas con arma de fuego. Así mismo, dijo que no se tiene información de ningún civil que haya perdido la vida.

9. El mandatario dijo que se mantendrá la presencia de elementos de la SEDENA, de la Guardia Nacional y de otros elementos en Sinaloa, para que no se afecte a la población civil. Comentó que habló con el gobernador, quien le informó que ya no hay bloqueos activos, solo la interrupción de la circulación en algunos caminos, por el tamaño o labor que implica retirar los vehículos.

10. Luis Cresencio informó que se busca ver qué es lo que daña a la población, para actuar de manera conjunta sobre ellos y que no dañen a la ciudadanía y a los jóvenes. Expresó que la estrategia es atender a los jóvenes y a la ciudadanía en general. Así mismo, dijo que en Zacatecas también hay grupos delincuenciales que tienen presencia en las rutas, por las que pueden transitar y hacer llegar sus mercancías ilícitas; sin embargo, se mantiene de manera constante la vigilancia de la Guardia Nacional para atender la situación de la presencia delictiva, sobre todo en la parte de los homicidios que genera el crimen organizado.

11. El secretario de la Defensa, informó que diariamente se realizan reuniones con el Gabinete de Seguridad, por que lo se toman decisiones conjuntas para resolver los problemas de la mejor manera. Aceptó que aún hay muchos retos y llamó a la ciudadanía a participar en estas acciones.

POLÍTICA EXTERIOR

1. El canciller Marcelo Ebrard informó que el presidente Joe Biden arribará el domingo a las 18:30 en el aeropuerto Felipe Ángeles y será recibido por el presidente López Obrador, mientras que el primer ministro Justin Trudeau arribará el lunes a las 14:40 horas. Reiteró que, el lunes el presidente Biden llegará a Palacio Nacional, se tomarán una foto, mantendrán una charla y posteriormente será la reunión bilateral. Posteriormente llegarán Justin Trudeau y su esposa a Palacio Nacional, para dar lugar a la cena trilateral de los mandatarios y sus esposas.

El martes se tiene contemplada la llegada del ministro Trudeau a las 11:30 y posteriormente el presidente Biden, para sostener un almuerzo de trabajo con las delegaciones asistentes a esta Cumbre, para luego sostener la reunión trilateral formal de las delegaciones de México, Estados Unidos y Canadá. Informó que al concluir la reunión, habrá un mensaje a medios, alrededor de las 15:30 horas en el patio central.

Para el día miércoles, se tiene contemplada una charla entre Trudeau y López Obrador y sus esposas, luego un saludo privado para dar lugar a la bilateral México-Canadá. A las 12:20 se realizará la firma de un memorándum de entendimiento muy significativo entre el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas y el equivalente en Canadá. Con esto concluye la Cumbre, informó.

2. Ante un cuestionamiento sobre si esta aprehensión se debía a la visita del presidente Joe Biden, el presidente dijo que es autónomo y que incluso la vez pasada, que se detuvo a Ovidio, el presidente Trump ofreció su ayuda, pero que el gobierno de México no la aceptó, porque su gobierno es soberano e independiente. Aseguró que no se permite la impunidad ni la asociación delictiva entre autoridades y delincuencia, a diferencia de antes que no se sabía dónde terminaba la delincuencia y comenzaba la impunidad.

3. El presidente negó la intervención del gobierno de Estados Unidos en la captura de Ovidio N. Dijo que en su gobierno se trabaja para apoyar a la gente, para que no se vean en la necesidad de participar en el crimen organizado. Explicó que la base es atender las causas; en el caso de Sinaloa, se otorgan 6 mil pesos a 10 mil productores para que siembren sus productos. Además del trabajo para garantizar el orden, la creación de la Guardia Nacional, la suma de los elementos del Ejército y la Marina.

4. López Obrador dijo que la extradición es un proceso, en el que el gobierno de Estados Unidos realiza la solicitud, se presentan las pruebas y los jueces deciden con base en éstas, puesto que actualmente hay un verdadero estado de derecho que se tiene que respetar.

5. El mandatario envió un agradecimiento al presidente Joe Biden y a su equipo, por la confianza de su aterrizaje en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Agregó que se trasladarán juntos por tierra hacia la Ciudad de México.

6. El presidente dijo que el tema del maíz y del comercio, es un tema que se va a tratar en la Cumbre. Sin embargo, aclaró que se busca que para las tortillas se use el maíz blanco y no el amarillo. Además, dijo que se van a realizar investigaciones conjuntas con Estados Unidos para determinar el daño a la salud del maíz transgénico, si es que hace daño, dijo.

JUSTICIA

1. Rosa Icela Rodríguez, dio a conocer que se estarán ventilando los delitos que imputan las autoridades estadounidenses, las cuales versan sobre conspiración para introducción de enervantes a ese país. En el caso de México, hay elementos para presentarlo ante los tribunales por delitos contra la salud y otros relacionados con armas de fuego, inicialmente.

2. Adán Augusto López, dijo que se detuvo en flagrancia a Ovidio "N", por varios delitos como, posesión de armas de uso exclusivo del Ejército y tentativa de homicidio, entre otros; sin embargo, se puso a disposición de la FGR, quienes ejecutaron la orden de aprehensión en términos de extradición y que están integrando las carpetas por los delitos del fuero federal; adicionalmente se tiene conocimiento de otras carpetas de investigación de fuero federal y común.

3. El canciller explicó que en el caso de Ovidio "N", hay una solicitud de extradición, por lo que tomarán entre 4 y 6 semanas los trámites correspondientes, en los que la SRE y los jueces decidirán si se otorga o no, siempre con respeto al proceso y a los derechos humanos de la persona. Dijo que el 9 de enero inicia el juicio de Genaro García Luna, sin que haya fecha de término de este proceso. Así mismo, el canciller informó que lo sucedido el día de ayer, no modificó la agenda ni las medidas que ya tenían contempladas para la Cumbre.

PROTECCIÓN A LA MUJER

1. Ante el cuestionamiento sobre los feminicidios en el Estado de México, Rosa Icela Rodríguez informó que se trabaja en conjunto con las autoridades estatales, para atender a las mujeres y familias que son víctima a de estos delitos. Recordó la creación de la Comisión Nacional Antihomicidios para darle seguimiento a estos casos.

ENERGÍA

1. El presidente dijo que se está llevando a cabo la modernización de turbinas en las hidroeléctricas,; son 17 en las que ya se realizaron los contratos y que se concluirán el próximo año. Expresó que la generación de energía aumentará. Habló sobre la importancia de las hidroeléctricas, por el tiempo que tarda en producir energía, sobre todo ante una emergencia. Se están construyendo nuevas plantas hidroeléctricas, confirmó.

Comentó que la CFE ya inició con los proyectos para la generación de energía en la Presa Santa María, que se está construyendo, lo que significa abasto de agua en el sur de Sinaloa, agua para riego y generación de energía eléctrica.

SALUD

1. El mandatario comentó que se debe seguir informando sobre la buena alimentación, por las repercusiones en la salud que se generan por el consumo de comida chatarra, como la hipertensión y la diabetes. Aseguró que México es de los países que más consumen refrescos embotellados, que además son muy caros; los comparó con bebidas como el pozol y otros.

Afirmó que hay campañas que se enfocan en lo nutricional y no a las drogas. Además, habló sobre los "vapeadores" que, de acuerdo con Cofepris, tienen más de 30 sustancias dañinas para la salud, pero que aún hay empresas que los defienden con amparos.

■ DATO ADICIONAL

López Obrador adelantó que debido a la Cumbre de América del Norte, se suspenderá la conferencia matutina el día martes y miércoles. Además dijo que como cada 15 días, este fin de semana a supervisar el avance del Tren Maya.

■ FRASE DEL DÍA

"La Paz es fruto de la Justicia", para explicar la estrategia integral de apoyo al pueblo, que ha servido para quitarle a los jóvenes al crimen organizado.

P/C
SOLUTIONS
LATAM